

et l'autre a soin d'une communauté de Religiennes établie dans cette ville. La ville de Montréal est bâtie dans une Isle du même nom qui a douze lieues de longueur, située dans le fleuve St-Laurent. C'est le plus beau pays de tout le Canada et quoiqu'il ne soit distant de Québec que de 60 lieues, l'air y est plus tempéré et on y remarque comme en France les quatre saisons de l'année qui sont ici réduites à deux, savoir un hiver fort long et un été très court. Montréal produit toute sorte de fruits aussi bien que la France, pendant que les environs de Québec ne donnent que des pommes et des prunes; les poires, les oignons, pesches et raisins n'y pourraient venir à maturité, comme ils sont au Montreal, quoique en petite quantité. Messieurs de saint Sulpice sont seigneurs de cette Isle<sup>1</sup> qui leur produit des ressources immenses à cause de sa fertilité, ils y ont un séminaire ou plutôt une communauté, car ils n'y élèvent pas de jeunes gens pour recevoir les ss. ordres, ils sont curés de la ville, nommuent de leurs sujets dans toutes les paroisses de cette Isle; les pères jesuites et les Recolets y ont aussi des maisons aussi bien que des communautés de Religieuses et une de frères seculiers qui ont soin de l'hôpital des Incurables.

Venons maintenant aux campagnes du Canada, c'est-à-dire aux environs de Québec, des Trois rivieres et Montreal, car c'est précisément ce qu'on entend par ce mot. Il y a environ cent paroisses françaises, dont plus d'un tiers sont dépourvues de pasteurs, faute d'ouvriers; il y en a même plusieurs qui sont en même temps chargés de la conduite des trois à quatre églises. On compte qu'il y a plus de quatre-vingt mille françois que l'on nomme aussi canadiens, parce qu'étant originaires de France, ils sont nés dans le pays du Canada. Quant aux sauvages ou ne peut en seavoir le nombre, tant il y a de différentes nations. La plupart sont alliés aux François et les servent dans les guerres contre les Anglois ou même contre les autres sauvages qui font des actes d'hostilité. Le petit nombre de missionnaires ne permet pas de contenter toutes ces différentes nations dont la plus grande partie ont embrassé la foi chrétienne et mènent une vie édifiante. Plusieurs passent des années entières sans voir leurs pères ou patriarches : c'est ainsi

1. Le 9 mars 1663 les cinq associés de Montréal signèrent le contrat de donation de l'île au séminaire de Saint-Sulpice. L'assemblée du séminaire, à Paris, accepta le legs le 31 mars 1663 et la prise de possession eut lieu le 18 août de la même année.